

partió Constanzo furioso; empero apenas llegó á Cilicia cayó enfermo, y reducido en pocos dias á la estremidad, pidió el bautismo á Euzoyo que le acompañaba; y le recibió con efecto de este Patriarca Arriano: poster motivo para temblar acerca de la suerte de este Príncipe que dió no obstante muestras de arrepentimiento. Así murió el Emperador Constanzo á 3 de Noviembre del año 361, y cuarenta y cinco de su edad: débil, inconstante, curioso y supersticioso, y sobre todo llevado de la manía de dogmatizar. Mas daño hizo á la verdadera Religion, que los perseguidores infieles. Al principio y entanto que tuvo algun motivo para temer, fue seductor, pero violento y cruel despues que se vió árbitro absoluto del Imperio. Su muerte hubiera causado alegría á todo el mundo cristiano, si á un perseguidor herege no hubiera sucedido un apóstata idólatra.

TABLA CRONOLÓGICA.

Desde el año 313, hasta el de 361.

PAPAS.

- XXXII. San Melquíades, muerto en el año..... 314.
- XXXIII. San Silvestre, electo en 314, y muerto en.. 335.
- XXXIV. San Marcos, electo y muerto en..... 336.
- XXXV. San Julio, electo en 337, y muerto en..... 352.
- XXXVI. Liberio, electo en 352, y muerto en..... 366.

ANTIPAPAS.

- Felix..... 355.
- Parece que despues administró legítimamente el Pontificado.

EMPERADORES.

- Constantino el Grande, muerto en el año..... 337.
- Constantino segundo, muerto en..... 340.
- Constante, muerto en..... 350.
- Constanzo, muerto en..... 361.

CONCILIOS MAS NOTABLES.

Concilio de Cartago, que eligió para esta Silla á Ceciliano, cu.

ya deposicion egecutada poco despues por los Obispos de Numidia, ocasionó el cisma de los Donatistas, 311.

Concilio de Roma contra los Donatistas, 313.

Concilio de Arlés, congregado de todo el Occidente contra los Donatistas, 314.

Concilio de Ancira, notable por sus cánones, y porque en él se habla de los Coepiscopos por primera vez, hácia el año 314.

Concilio de Neocesaréa sobre la disciplina, 313 ó 315.

Tres Concilios de Alejandría, en tiempo de San Alejandro, contra Arrio y sus secuaces.

En el tercero, celebrado por Osio, se condena tambien á los Colutianos, que sostenian que Dios no es el autor del mal físico.

Concilio de Nicéa, contado por el primero general: duró desde 28 de Junio hasta 25 de Agosto de 325. Presidióle Osio, en nombre del Papa Silvestre. En él se definió la consubstancialidad del Hijo de Dios con su Padre; y se condenó á Arrio con sus sectarios. Logróse asimismo reunir á la Iglesia la mayor parte de los Melecianos; se fijó la celebracion de la Pascua al domingo despues del día 14 de la luna de Marzo; y se dictaron veinte cánones de disciplina.

Concilio de Gangres celebrado hácia el año 340: formáronse en él veinte cánones de disciplina.

Concilio de Antioquía para la Dedicacion, en 341. Hiciéronse en él escelentes reglamentos, pero no tuvieron fuerza, como obra de los Arrianos que dominaron en él, y cuya confesion no esplica la consubstancialidad.

Concilio de Roma, 342. En él se justificó San Atanasio, y el Papa Julio envió sus cartas Pontificias á los Orientales.

Concilio de Milán, 346. En él se desecharon las nuevas confesiones y se siguió la de Nicéa.

Concilio de Sárdica, 347, de cerca de doscientos Obispos, convocado de toda la Iglesia, y presidido por Osio en nombre del Papa.

Este Concilio es mirado como una nueva continuacion del de Nicéa, con cuyos cánones se confundieron mucho tiempo los de Sárdica. Los cánones tercero, cuarto y quinto, concenientes á las apelaciones, son los mas notables.

Concilio de Milán, 347, contra las impiedades de Fotino de Sirmio.

Concilio de Roma, 349. Condena la persona con la heregía de Fotino, y exigió una retractacion de Ursacio y Valente.

Concilio de Córdova, hacia 349, para sujetarse á las decisiones de Sárdica.

Concilio de las Galias, 355, para separarse de los Arrianos Saturnino de Arlés, Ursacio y Valente.

Concilio de Rimini, 359, de cerca de cuatrocientos Obispos, que le concluyeron tan desgraciadamente, como habian empezado con felicidad.

Concilio primero de París, 360. A vista de lo que decia San Hilario á su llegada de Oriente, se desechó en este Concilio la fórmula de Rimini, para conservar la de Nicéa.

AUTORES ECLESIAÍSTICOS.

Lactancio, llamado el Ciceron cristiano por la pureza de su estilo. Nadie le disputa los libros de la cólera de Dios y de la formacion del hombre. Le atribuyeron muchos escritos; pero

es constante que el tratado de la muerte de los perseguidores es suyo.

Materno, dejó un tratado sobre los errores de las religiones profanas.

San Alejandro de Alejandría, en 326. Nos quedan dos cartas de este Santo, que nos dan una sublime idea de las muchas que se perdieron.

Eusebio de Cesarea, 338. Hay de él la historia Eclesiástica desde el nacimiento de la Iglesia hasta el tiempo del autor: la vida de Constantino, la preparacion y la demostracion evangelica, comentarios sobre algunos libros de la Escritura, una crónica y algunos opúsculos. La erudicion y solidéz de estas obras hicieron pasar á Eusebio por el mas juicioso y mas sabio de su tiempo. Sobre todo, se admira en la demostracion una ciencia profunda de la antigüedad y conocimientos que no se hallan sino en esta obra, que deberia ser mas comun.

San Antonio, 344. Hay antiguas traducciones de algunas cartas, y de una regla que habia dictado en su lengua nativa.

San Pacomio, 348. Hay de él una regla monástica y once cartas.

San Febadio de Agen. Escribió con elocuencia contra la confesion de Sirmio.

San Hilario de Poitiers, 360. A mas de sus obras profundas y elocuentes contra los Arrianos; tenemos de él comentarios sobre San Mateo, y sobre una parte de los Salmos.

PERSECUCIONES.

Persecucion de Licinio desde el año 319, hasta el..... 324.

Persecucion violenta de los Arrianos bajo el Imperio de Constanzo, sobre todo despues de la muerte del Emperador Constante.

Pesecucion de Persia bajo el Rey Sapor: fue muy sangrienta desde el año 342 hasta el de..... 344.



SECTARIOS.

Hierax..... 290.

Donatistas, Cismáticos.

Arrianos.

Eusebianos, Arrianos disimulados.

Antripomorfitas.

Cuartodecimanos, que perturbaron la paz de la Iglesia por mucho tiempo.

Acacio, cabeza de los Semiarianos..... 341.

Fotino, que negaba la Trinidad y la Divinidad de Jesucristo..... 345.

Aecio, cabeza de los Anomeos..... 358.

Eunomio, Arriano furioso..... 360.

Macedonio, Semiariano, que negaba la Divinidad del Espíritu Santo..... 360.

Aerio, Arriano, enemigo de la gararquía y del culto exterior.... 360.